

# 地域で不可欠な「自助」「共助」、そして「公助」



## 第3回防災・減災シンポジウム

～社会・地域・住民で水防災意識を未来に繋いでいくために～

近年の雨の降り方が局地化・集中化・激甚化していることを踏まえ、国土交通省九州地方整備局は九州各地で防災・減災意識の向上を図る活動に取り組んでいる。その一環として2月28日には、福岡県久留米市の久留米シティプラザで「防災・減災シンポジウム」を開催。テーマを「暮らしの中で防災を考え、災害の記憶を未来に語り継ぎ、頻発する豪雨へ備える」とし、専門家の講演や現場での取り組み事例の紹介などを行った。

### 頻発する水災害の背景と 地域防災力の向上

水災害・リスクマネジメント国際センター センター長  
東京大学名誉教授  
社会資本整備審議会 河川分科会 会長

小池俊雄氏



### 平成29年7月九州北部豪雨による 水害からの教訓

～中小河川における水・土砂・流木  
災害リスクにどう立ち向かうか？～

九州大学教授

矢野真一郎氏



### 人がつなぐ ラストワンマイル

国連の気候変動に関する政府間パネル（IPCC）は07年、第4次報告書を公表し、「気候システムの温暖化には疑う余地がない」という見を表明した。13年公表の第5次報告書でも、言一句変わっていない。では気候の変化は、頻発する水災害などに関係しているのか。メカニズムを理解するには、「温った空気は乾いた空気がより軽い」ことを理解して、覚えてほしい。

人間活動などにより温室効果が高まれば、大気の下層で暖かく温った軽い空気ができる。暖かく乾いた重い空気は上へ。冷たく湿った軽い空気は入れ替わって下へ。この対流によって温った空気が狭い範囲で急速に持ち上がり、強い雨となる。このようない可能性は、IPCCの第5次報告書でも予測されている。

災害を乗り越える最終区間「ラストワンマイル」。それに乗れば、この異常気象に、私たちはどう対応すべきなのか。国土交通省

省の社会資本整備審議会河川分科会では、公費で社会保障を賄う「公助」に対し、地域で助け合う「共助」の強化を打ち出した。例えば防災地図（ハザードマップ）を改良し、どの避難場所へどう逃げるかを明確にする。またさまざまな立場の人防災という点で連携する協議会をつくり、行政のチームを強化する、自主防災組織をもっと強化する、同時に気候も変化している。

### パネルディスカッション

#### 頻発する水災害への 住民・地域・社会全体での備え

自らの命を守る「自助」　岩崎氏

柳原　熊本県和水町で防災士として活動している。11年の東日本大震災と16年の熊本地震を経験し、①灾害ほどでも起る②人々の支援はすぐに来ない③誰もが利用できる避難所運営が必要という教訓を得た。そこで始めてのが、日常生活の延長上でできてきた習慣化できるような防災術。例えば新聞紙のrippa作りや、ボリ袋のポンチ作り。高齢者には自分で避難でき体力を付けておこうと呼び掛けている。守つてもうだけではなく、一人一つは何かを実行することが大事だ。

森山　03年に大水害が発生した遠賀川。その支流である椎の木川に閉まれた鰐田小では、3年生の授業で川の環境や災害について考える時間を持つことになりました。この対流によって温った空気は入れ替わって、温った軽い空気は上へ。冷たく湿った軽い空気は入れ替わって、温った軽い空気は上へ。冷たく湿った軽い空気は入れ替わって、温った軽い空気は上へ。この対流によって温った空気が狭い範囲で急速に持ち上がり、強い雨となる。このようない可能性は、IPCCの第5次報告書でも予測されている。

竹島　施設で守りきれない大洪水が起こり得る」という前提に立つこと

が大事であり、氾濫に備え、社会全体

でハード面とソフト面の対策を「一体的

に推進することが重要となる。情報は

住民に取りに来てもらうのではなく、

いつてほしいと思う。

### パネリスト

香川県丸亀市川西地区自主防災会 会長 小松 利光氏  
福岡県朝倉市松末地域コミュニティ協議会 会長 正田 啓介氏  
福岡県飯塚市立鶴田小学校 校長 岩崎 喬氏  
大分県日田市長 伊藤 志穂氏  
九州地方整備局 河川部長 原田 啓介氏  
九州大学名誉教授 森山 志穂氏  
コーディネーター



九州大学名誉教授 小松 利光氏



伊藤 志穂氏



森山 志穂氏



竹島 瞳氏

### 大量の土砂・流木を含んだ大規模土石流の同時多発

昨年の九州豪雨は、渾った空氣が脊振山地にぶつかり、線状降水帯呼ばれる帶状の雨雲が連続的に動き起こったみられる。

阿蘇方面まで雲が広がった2012年の豪雨と違い、今回は豪雨で茨城県常総市の鬼怒川の堤防が決壊し、大規模な浸水被害が起こった。同年には北海道や岩手県も台風の豪雨に襲われた。15年には関東・東北豪雨で、茨城県常総市の鬼怒川の堤防が決壊し、大規模な浸水被害が起こった。

同時に気候も変化している。昨年の九州豪雨は、渾った空氣が脊振山地にぶつかり、線状降水帯呼ばれる帶状の雨雲が連続的に動き起こったみられる。



伊藤 志穂氏



森山 志穂氏



竹島 瞳氏

原田　12年の豪雨災害を受け、日田市は河川カメラの増設や備蓄拠点の分散化に取り組んでいます。

柳原　私は後にも自主防災会の質の向上を目指して取り組んでいく。避難

### 「防災」「忘災」の種まきを

柳原氏

森山　鷹田小では、地域と共に訓練を行った。学校が「共助」の中核となり、いろいろな人と一緒に行動していく。3月には九州豪雨で被災した福岡県東峰村からゲストティーチャーを招き、話を聞く機会を設けた。今後もさまざまな場を設け、子どもが学んだことを家庭で話、防災意識の輪を広げていきたらと思う。

岩崎　地域全体が被災したとき、自主防災組織は機能できなかつた。自分で命を守る「自助」が必要だが、どのタイミングで逃げゼロ」に向かうソフット対策も実施。イン

ターネットサイト「川の防災情報」で情報を発信している。このようにハケーションを取つて助け合つて、いく「共助」も重要性が増していく。



岩崎 正朔氏



柳原 志穂氏



原田 啓介氏

水災害は  
新たなステージへ!  
「減災・九州」

主催：国土交通省 九州地方整備局

広告